



DEDICADO A:



Aniversario 60 del triunfo de la Revolución Cubana



Aniversario 30 de la firma de la Declaración Universal de los Derechos del Niño



Aniversario 150 del nacimiento de Mahatma Gandhi

PRELUDIO DEL DEBATE JUVENIL



Por Mónica Sardiña



Segmento de Alto Nivel: Conseguir que las Naciones Unidas sean pertinentes para todos: liderazgo mundial y responsabilidades compartidas para lograr sociedades pacíficas, equitativas y sostenibles



Asamblea General: Información objetiva sobre cuestiones militares, incluida la transparencia de los gastos militares



Consejo de Seguridad: Operaciones de las Naciones Unidas para el mantenimiento de la paz



UNESCO: Strengthening the implementation of the 1970 Convention on the Means of Prohibiting and Preventing the Illicit Import, Export and Transfer of Ownership of Cultural Property



Sesión Plenaria: El estado de derecho en los planos nacional e internacional



Corte Internacional de Justicia: Aplicación del Convenio Internacional para la represión de la financiación del terrorismo y la Convención Internacional sobre la eliminación de todas las formas de discriminación racial (Ucrania c. Federación de Rusia)



Consejo de Derechos Humanos: Promoción, protección y disfrute de los derechos humanos en Internet.

Alrededor de 150 estudiantes, profesores, invitados y miembros del consejo de dirección de la Universidad Central "Marta Abreu" de Las Villas se dieron cita en el Teatro Universitario para inaugurar la VIII Edición del Modelo de Naciones Unidas Orbis. En su discurso de apertura, Jorge Elieser Sanabria Vivas, Secretario General del Modelo, aseguró jornadas de discusión portadoras de la vitalidad y el dinamismo propios de una mirada joven, "con el objetivo de contribuir a la actualización del conocimiento de los delegados sobre la política y las relaciones internacionales". Entre las novedades de Orbis 2019, anunció

la apertura de la Corte Internacional, comisión que sesionará por primera vez en Cuba. Por su parte, la Dr. C. Osana Molerio Pérez dio la bienvenida a los delegados de las universidades de Pinar del Río, La Habana, Isla de la Juventud, Matanzas y Oriente, así como a los representantes del Instituto Superior de Relaciones Internacionales y de la Universidad de la Cultura Física y el Deporte. La Rectora de la UCLV reconoció el protagonismo estudiantil en el evento y exhortó a los participantes a defender la paz, la dignidad y la soberanía de los pueblos.



sobre las generaciones posteriores de diplomáticos cubanos.

"A lo largo de nuestra historia han sido múltiples los momentos en que la diplomacia cubana ha tenido que trazar pautas, por ejemplo: la conferencia de la OEA en Punta del Este, las misiones internacionalistas en África y el derrumbe del campo socialista", acotó.

En cuanto a los retos de los MUN Gerardo precisó: "Lo primero es aumentar su visibilidad y extender la participación. No se trata de un evento exclusivo de las ciencias sociales y humanísticas, sino de un espacio que enriquece la formación de los universitarios en general. Por otra parte, pienso que se pueden incrementar los debates en idioma inglés, la lengua en que se negocia en las Naciones Unidas.

En función de cumplir esta máxima, durante la presente edición de Orbis, como en otras ocasiones, sesionará una comisión en idioma inglés. Su presidente, Alejandro Imeno Guirola, Secretario Ejecutivo del Modelo, explicó que los estudiantes debatirán sobre la prevención de actividades ilícitas relacionadas con la propiedad cultural, a partir del análisis de la convención de 1970 de la UNESCO.



A propósito de la VIII Edición del Modelo de Naciones Unidas de la Universidad Central "Marta Abreu" de Las Villas, Gerardo Hernández Nordelo, Vicerrector de Extensión Universitaria en el Instituto Superior de Relaciones Internacionales (ISRI), ofreció al equipo de prensa de Orbis declaraciones respecto a los Modelos de Naciones Unidas (MUN) en el país. "Los MUN son ejercicios integradores que conjugan conocimientos de materias como Historia Universal o Economía Política con el *background* cultural de los delegados. También, exigen a los estudiantes una preparación sobre el funcionamiento y los temas más acuciantes en el organismo internacional, así como el dominio de la cultura política de la nación que representan", apuntó el Héroe de la República de Cuba.

Gerardo Hernández, egresado del ISRI en el año 1989, señaló los antecedentes de los Modelos en la tradición diplomática cubana que, desde 1959 ha asumido los retos de enfrentar el aislamiento internacional impuesto a Cuba y de defender los postulados de la política exterior de la Isla frente a las presiones del gobierno norteamericano.

Hernández Nordelo resaltó la figura de Raúl Roa en la labor de salvaguarda de nuestra soberanía, siempre bajo la premisa del respeto mutuo. Asimismo, reconoció la influencia del Canciller de la Dignidad



Corría el año 1825 cuando el Alto Perú dejaba atrás los residuos de la colonia y el diputado de Potosí, el presbítero Manuel Marfín Cruz, la nombrara en honor al libertador de América: "Si de Rómulo, Roma; de Bolívar, Bolivia".

A tan digno homenaje, Simón Bolívar, quien fuera entonces el primer presidente de la recién nacida república, regaló las siguientes palabras: "¿Qué quiere decir Bolivia? Un amor desenfrenado de libertad, que al recibirla vuestro arrobo, no vio nada que fuera igual a su valor. No hallando vuestra embriaguez una demostración adecuada a la vehemencia de sus sentimientos, arrancó vuestro nombre, y dio el mío a todas vuestras generaciones (...) lo que anhelabais la posesión de vuestros derechos, que es la posesión de ejercer las virtudes políticas, de adquirir los talentos luminosos, y el goce de ser hombres. Este rasgo, repito, probará que vosotros erais acreedores a obtener la gran bendición del Cielo —la Soberanía del Pueblo— única autoridad legítima de las Naciones".

Entonces, el prolongado homenaje a Bolívar nos trae hasta el año 2009 donde el Artículo 1 de la Constitución Política del Estado declara a la nación "un Estado Unitario Social de Derecho Plurinacional Comunitario, libre, independiente, soberano, democrático, intercultural, descentralizado y con autonomías. Bolivia se funda en la pluralidad y el pluralismo político, económico, jurídico, cultural y lingüístico, dentro del proceso integrador del país". La política exterior de Bolivia refleja una marcada tendencia hacia el cumplimiento de las metas del milenio como el desa-

rollo social y la lucha contra la pobreza. La búsqueda de cooperación externa, la captación de inversión extranjera directa para modernizar las instituciones y mejorar la infraestructura.

La Constitución boliviana de 2009 establece que Bolivia es un Estado pacifista que promueve la cultura de la paz, la cooperación entre pueblos y el rechazo a la guerra como instrumento de solución de conflictos. Se prohíbe la instalación de bases militares extranjeras en su territorio.

Además, es miembro de la ONU y de otros organismos internacionales como el Movimiento de Países No Alineados y la OMC.

En el campo de la integración regional, Bolivia es miembro pleno de la OEA, la Comunidad Andina de Naciones, la Unasur y Estado asociado del Mercosur.

Tras la Guerra del Pacífico, la nación latinoamericana perdió su salida al mar, por lo que ha mantenido una política de reclamación territorial a Chile de una salida soberana al océano Pacífico. En este punto la ONU ha desempeñado un rol fundamental desde el año 1945, mediante una petición para la recuperación de una salida libre y soberana al mar.

Por el valor cultural, social, educativo, político, en homenaje a Simón Bolívar, a la labor del actual presidente Evo Morales Ayma, en defensa de las culturas y las lenguas indígenas, la Universidad Central "Marta Abreu" de Las Villas dedica su Modelo de Naciones Unidas Orbis al Estado Plurinacional de Bolivia.

Con Información tomada de Internet

Despedida en tres voces

Dicen algunos que los hombres estamos hechos de despedidas aunque el grandísimo Eduardo Galeano los corrigió: "Dicen los científicos que estamos hechos de átomos, a mí me dijo un pajarito que estamos hechos de historias". Hoy, Orbis cuenta tres historias, deja en esta página tres despedidas...

Adrián Broche / 5to año de Derecho



Es mi quinto año y mi quinto Orbis. Me inicié como delegado y luego comencé a formar parte del Comité Organizador y sin dudas, cuando haga un recuento de mi paso por esta casa de altos estudios, Orbis ocupará un lugar cimero. Me ha dado mucho, me ha dado la oportunidad de interactuar con nuevas amistades, de conocer otras universidades, de superarme académicamente. Lo mejor de Orbis es que somos una familia y hacemos este evento organizado por y para los estudiantes.

Dianisleidys Díaz/ 5to año de Derecho



Desde que llegué a la universidad he participado en Orbis y al ser mi quinto año ya es una rutina innegable de mi paso por la UCLV. Primeramente participé como delegada pero, los últimos tres años me he desempeñado como Coordinadora de Protocolo.

Orbis es un ámbito amplísimo, que nos ha dotado de conocimientos indispensables para enfrentarnos a la temática internacional. Lo mejor, sin dudas, ha sido el intercambio con estudiantes de todo el país. Ha sido una experiencia demasiado gratificante, la voy a extrañar cuando me gradúe.

Laura Benítez / 5to año de Derecho



Esta es la cuarta vez que participo en Orbis y la octava que participo en un Modelo de Naciones Unidas. El primer país al que representé como delegada fue China, y de esa experiencia tengo muy buenos recuerdos porque a nivel político y cultural es muy interesante. También representé al Reino Unido, y los últimos dos años me he mantenido como delegada de Estados Unidos. Yo recomendaría Orbis porque es un espacio muy útil para generar el debate y porque la preparación que exige el Modelo facilita el diálogo y nos forma como mejores profesionales.

Este año me despidió y me quedo con las amistades que he hecho en el resto del país, y con el orgullo de haber formado parte de un modelo que nos legaron otros estudiantes y que nosotros hemos respetado y mantenido.



LOS NIÑOS, LAS NIÑAS Y SUS DERECHOS



Hace 30 años que los niños y las niñas tienen los mismos derechos que los adultos. La Convención sobre los Derechos del Niño, de cumplimiento obligatorio, es la herramienta principal de la UNICEF que ampara a los infantes en más de 190 países.

En mi casa he reunido juguetes pequeños y grandes, sin los cuales no podría vivir. El niño que no juega no es niño, pero el hombre que no juega perdió para siempre al niño que vivía en él y que le hará mucha falta.
Pablo Neruda

- Derecho a tener un nombre y una nacionalidad
- Derecho a la supervivencia y a recibir atención médica
- Derecho a una educación de calidad y a la enseñanza primaria gratuita
- Derecho al juego y a las actividades culturales
- Derecho a la protección contra la violencia, los abusos y la explotación
- Derecho a no ser separados de su familia
- Derecho a opinar y a ser escuchados



El debate del Segmento de Alto Nivel giró en torno a la pertinencia de las Naciones Unidas en temas de liderazgo mundial y responsabilidades compartidas para lograr sociedades pacíficas, equitativas y sostenibles.

La mayor parte de los Estados miembros insistió en la necesidad de reformar la ONU y adaptarla a los nuevos tiempos, con énfasis en la composición democrática del Consejo de Seguridad y el perfeccionamiento de sus métodos de trabajo.

Asimismo, los representantes reconocieron la importancia de no convertir a la ONU en un espacio donde sean escuchadas por encima de la mayoría las voces de unos cuantos países económicamente poderosos.

Los delegados exigieron transformar la Asamblea General en el principal órgano de

Con el discurso del estudiante de Derecho Jorge Elieser Sanabria Vivas, Secretario General del VIII Modelo de Naciones Unidas de la UCLV, inició este lunes en el teatro universitario el Segmento de Alto Nivel de la Asamblea General de Orbis.

Sanabria Vivas recalcó algunas de las problemáticas que afronta el mundo de hoy, como el terrorismo, el cambio climático y la amenaza de guerra nuclear.

El también estudiante de Derecho señaló que el adelanto científico promete mucho pero también conlleva ciertos riesgos. Avizoró con preocupación el uso indebido de la tecnología para fines terroristas.

"La amenaza del terrorismo acecha, exacerbada por las causas profundas de la radicalización y el extremismo violento. El terrorismo está cada vez más interrelacionado con la delincuencia organizada, la trata de personas y el tráfico de drogas y armas", aseveró.

Además, Sanabria Vivas reiteró la idoneidad de crear un nuevo orden internacional, más justo y equitativo, donde el respeto por la paz y el derecho internacional sean siempre puntos claves en las relaciones entre los Estados.

"Ante las ingentes amenazas existenciales que se ciernen sobre las personas y el planeta, pero también en un momento en que se dan estimulantes oportunidades para lograr una prosperidad compartida, no hay otra manera de avanzar que no sea la acción colectiva, basada en el sentido común y en pro del bien común", aseguró.



decisión, deliberación y representación del sistema de Naciones Unidas.



Presentes en más de 90 países, los Modelos de Naciones Unidas cuentan con el reconocimiento de la ONU, pues le brindan a dicha organización información directa con respecto a la opinión de los estudiantes universitarios en materia de política internacional.

GEPOLÍTICA Y PATRIMONIO

en la agenda

Durante la conferencia inaugural de la VIII Edición de Orbis, el Dr. C. Mario Antonio Padilla Torres, investigador titular del Centro de Investigaciones de Política Internacional (CIPI), ofreció a los participantes del evento una panorámica geopolítica actual.

Padilla Torres hizo posible la vuelta al mundo en 80 minutos, con énfasis en el auge del terrorismo y la amenaza imperial. También, se refirió a las contradicciones, los retos del orbe y la simultaneidad de las crisis económica, política, energética, ética, social, ambiental, alimentaria y financiera.

El conferencista ratificó la supremacía científica de Estados Unidos. Asimismo, contrapuso las estrategias de desarrollo de los países emergentes frente a la presión de la OTAN y la Unión Europea, bloques representativos de la política de guerra fría en el siglo XXI.

De acuerdo con el investigador del CIPI, África es el continente del futuro, donde la posición estratégica y los recursos naturales de las antiguas colonias llaman nuevamente la atención de sus metrópolis, mientras continúa intacta la brecha entre el desarrollo y los problemas sociales.

Por otro lado, la alianza de China y Rusia provocó el interés del profesor. En la estrategia de una nueva ruta de la seda sobre Asia Central, desempeñan un papel determinante el armamento, la economía, el número de habitantes y el desarrollo científico-técnico. La mirada histórica a las relaciones entre Cuba y Estados Unidos cerró el debate. Padilla Torres describió el contexto político y las medidas tomadas por cada mandatario

norteamericano después de 1959. Por último, señaló la división de opiniones en el gobierno de Donald Trump y el carácter impredecible de la política estadounidense en los próximos años.



En otro momento de la jornada inaugural de Orbis 2019, los delegados contaron con la presencia de Johanna Cordero, funcionaria de la Asociación Cubana de las Naciones Unidas, y sostuvieron un debate con Julio Alexis Aruca Soto, especialista de la Comisión Cubana de la UNESCO.

Los participantes en el Modelo se interesaron por la protección del patrimonio cultural en caso de conflictos armados, los mecanismos de seguimiento de las resoluciones y convenciones de la UNESCO, las líneas de trabajo para el desarrollo de la informatización en Cuba, las violaciones de las políticas del organismo internacional por parte de Estados Unidos, los pronunciamientos frente al conflicto entre Rusia y Ucrania, y la reforma educativa en las naciones africanas.